

Dans l'ombre de l'historiographie. Pour une autre histoire des soins de santé

Appel à communications

**Colloque annuel de l'ACHN
Université d'Ottawa
9 au 11 Juin 2022**

L'histoire des soins de santé ne fut longtemps que la seule histoire des médecins, de leurs inventions et de leurs théories. Il fallut attendre les années 1970 pour qu'émerge une histoire de la santé s'ouvrant d'abord aux autres soignant.es, professionnelles ou non, puis aux malades, à leurs proches et enfin, au début du XXI^e siècle, à tous celles et ceux que l'histoire avait oubliés. Ainsi, ce n'est que très récemment que nombre d'acteurs du soin ont acquis leur place légitime dans l'historiographie. Et le travail est encore loin d'être fini.

Nombreuses sont les femmes, les personnes racisées, les personnes autochtones, les soignant.es non orthodoxes, les personnes souffrant de troubles physiques ou psychiques et leurs proches à ne pas avoir trouvé leur juste place dans l'histoire des soins de santé. L'histoire du nursing est particulièrement représentative de ce retard historiographique. Longtemps centrée sur les grandes figures infirmières comme Jeanne Mance, Florence Nightingale, Mary Agnes Snively ou Léonie Chaptal, elle s'ouvre, depuis peu, tant à la critique de ces figures titulaires qu'à l'inclusion de tous les autres acteurs et actrices des soins infirmiers jusqu'alors ignorés, volontairement ou non.

C'est dans le cadre de ce renouveau historiographique, qui fait de l'histoire des soins infirmiers, mais aussi plus largement de l'histoire de la santé, un domaine de recherche plus inclusif et plus interdisciplinaire, que nous souhaitons inscrire ce nouveau colloque de l'Association canadienne pour l'histoire du nursing. Nous invitons pour ce faire toutes les chercheur.es s'intéressant, quelle que soit leur discipline d'origine, à l'histoire des soins de santé avec des regards inédits, depuis de terrains inexplorés ou avec des approches inattendues, à nous soumettre leur proposition de communications. Il s'agira ainsi de donner à voir ce renouveau de la recherche en histoire du nursing, et plus largement, en histoire de la santé, qui invite à explorer de nouvelles voies et à développer des nouvelles approches, de nouvelles méthodes, afin de faire entendre des voix jusqu'alors gardées sous silence.

Bref, nous souhaitons plonger, à l'occasion de cette rencontre qui se veut ouverte à l'interdisciplinarité, dans l'ombre de l'historiographie des soins de santé afin de rendre justice à celles et ceux qui ont, par le passé, contribué à la prise en charge, l'accompagnement, le rétablissement ou simplement le réconfort des personnes souffrantes ou vulnérables.

Les propositions de communications, composées d'un titre, d'un résumé de maximum 500 mots et d'une courte biographie du ou des auteurs.trices, sont à envoyer à nhru@uottawa.ca **avant le 31 décembre 2021.**

À noter que les communications pourront se faire en présence comme à distance par vidéoconférence.

In the Shadow of Historiography : Toward Another History of Healthcare

Call for Papers

Annual Meeting of CAHN
University of Ottawa
9th-11th June 2021

The history of healthcare was for a long time devoted only to the history of doctors and their inventions and theories. It was not until the 1970s that a history of health emerged that at first focused on other caregivers, professional or not, then on patients and others, and finally, at the beginning of the 21st century, it took in all the rest that had been forgotten. Thus it is only recently that a number of actors in the healthcare field have taken their legitimate place in the historiography. And the work is still far from being completed.

Many areas needing more investigation are those of women, racialized and indigenous peoples, non-orthodox caregivers, people suffering from physical or psychiatric ailments, and others who have not found their rightful place in the history of healthcare. The history of nursing is particularly representative of this gap in the historiography. Long centred on prominent figures in nursing such as Jeanne Mance, Florence Nightingale, Mary Agnes Snively or Léonie Chaptal, it is now opening up to critiquing these illustrious figures as well as including others in nursing who have until now been ignored, purposefully or not.

It is within this context of historiographic revitalization, which takes in the history of nursing but which also includes the wider history of health – an area of research that is itself more inclusive and interdisciplinary – that we wish to call for submissions for the next annual meeting of the Canadian Association for the History of Nursing. We are inviting therefore all researchers, whatever their primary field of study, who are interested in a fresh look at the history of healthcare through exploring uncharted territory or using unexpected approaches, to submit a proposal. The aim is to support novel research in the history of nursing and the history of health more broadly by inviting the exploration and development of new avenues, approaches, and methods, as well as bringing to light the voices of those who have been silenced until now.

In short, at this meeting that is interdisciplinary and open to all, we hope to delve into the shadow of historiography of healthcare to bring justice to those who in the past have contributed so much to the support, health, or simply the comfort of the suffering and the vulnerable.

The proposals, which should contain a title, an abstract of a maximum of 500 words, and a short biography of the authors, should be submitted to nhru@uottawa.ca before **31 December 2021**.

Note that communications could be done in person or by videoconference.



Canadian Association for the History of Nursing
Association canadienne pour l'histoire du nursing

